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Hugo Chavez: 
Nosotros 

tenemos que 
convertirnos en 

un gran muro 
para contener el 
ataque burgués, 

esta campaña 
debe tener 2 

conceptos: una, 
la defensa de la 
independencia, 

defensa de 
nuestros valores, 

poner rodilla en 
tierra y al mismo 

tiempo, lanzar 
la caballería 

al ataque, a la 
ofensiva. 
(Pag. 2)

¡…HURACAN BOLIVARIANO
DE SU PUEBLO ENAMORADO…!

El día miércoles 27 centenares de comunicadores alternativos de todo 
el país se vinieron a Caracas para marchar desde Plaza Venezuela a 
Puente LLaguno para:-protestar por la violencia de la burguesía del 
candidato Radonsky contra los comunicadores- para exigir vuelva al 
pueblo comunicador la Ley de Comunicación Alternativa- Exigir la atención 
del MINCI a los impresos Alternativos y para apoyar la candidatura del 
Comandante Hugo Chávez a la presidencia.-

EL DÍA DEL PERIODISTA LOS ALTERNATIVOS 
MOSTRARON LOS COLMILLOS

 (Reportaje gráfi co en contraportada)

Solo la Revolución 
Bolivariana 
y el General 

Carneiro pudieron 
cambiar 

a Mare Abajo

Pág. 3,4,5
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Editorial

DIRECCIÓN: 

JOSE LOPEZ / MANUEL GRILLO    

COLABORADORES: 

PEDRO CALZADA
ELLEN ARANGUREN

GERARDO BUITRAGO

HURACÁN BOLIVARIANO, 
DE SU PUEBLO ENAMORADO….

En Maracay….
El presidente de la República, Hugo Chávez Frías, reiteró este domingo 

1 que antes de que finalice el próximo período de Gobierno (2013 - 2019), en 
Venezuela no habrá pobreza.

Chávez recordó a la multitud que lo acompañaba en el  acto masivo de 
inicio de campaña electoral, que se realizó en la Avenida Constitución de 
Maracay, estado Aragua, que durante las décadas de 1980 y 1990, el pueblo 
venezolano se hundía en la miseria, como consecuencia de la aplicación de un 
modelo económico neoliberal.

“Más del 60% de la población vivía en pobreza, más de 20% vivía en la 
miseria más espantosa, pero en los últimos 6 años hemos logrado disminuir 
la pobreza en más de la mitad, y aunque hoy está en cerca del 25% y 27%, 
todavía tenemos una batalla dura que librar”, expuso.

Señaló que entre 1999 y 2004, el Gobierno nacional debió librar una 
“gran batalla interna y externa para lograr la independencia”, mientras que 
desde 2007 centró sus esfuerzos en desarrollar el primer Plan Socialista de 
la Nación.

“En los últimos 5 años hemos avanzado bastante construyendo el proyecto 
Nacional Simón Bolívar, en la transición hacia el socialismo venezolano del 
siglo XXI”, manifestó.

El Primer Mandatario instó a todos los venezolanos a preguntarse qué 
pasaría en Venezuela, “desde el punto de vista de los niveles de pobreza”, si 
los sectores de la burguesía volvieran a gobernar el país.

Al respecto, indicó que los beneficios sociales sólo pueden ser obtenidos y 
conquistados en el marco del proceso socialista, mientras que en el capitalismo 
“la burguesía quita al pueblo, incluyendo a los llamados sectores medios, sus 
derechos a la salud, a la vivienda, a ser libres y soberanos”.

Destacó que en los comicios presidenciales de octubre próximo se decidirá  
el futuro del desarrollo social del país.

“Lo más que tenemos que cuidar hoy, y sobre todo en esta campaña y en 
la batalla del 7 de octubre, no es lo que hemos logrado, sino lo que podemos 
lograr en los próximo 6 años, en los próximos 10 años, en los próximos 20 
años”, subrayó.(avn)

Al desatarse este pasado domingo 
primero de julio en Carabobo 
el acontecer político que hemos 

denominado “Huracán Bolivariano” 
parece que nos entrara algo parecido 
al estremecimiento o el temor de 
encontrarnos ante la prueba suprema de 
nuestra vida.

Para cualquier revolucionario que, 
aunque sea, medianamente, participara 
o se enterara en algún momento de 
su vida en lo que ha sido el azaroso y 
tortuoso camino en la historia de la 
conformación de nuestra república 
venezolana y  que hubo de marchar 
atento, militante y vertical en nuestro 
proceso de liberación y lucha por una 
patria libre y socialista sentirá que, 
verdaderamente nos encontramos 
hoy ante el mayor reto imaginado en 
nuestras vidas de combatientes. Todo lo 
que hemos soñado, todo lo que hemos 
sufrido, todo lo que hemos transitado 
para llegar a este umbral de la Patria 
libre y socialista se nos viene encima 
como una gran tormenta de la prueba 
suprema que hemos de afrontar para 
que, si algún día, lejano día nos vayamos 
de estos campos verdes y estas azules 
aguas, lo hagamos con la frente en alto 
por haber vivido la etapa mas hermosa 
que ha atravesado la patria venezolana 
después de los once años que duramos 
luchando y matándonos, unos con otros 
y contra el imperialista invasor desde el 
año 1810 hasta el año 1821.

Cinco grandes objetivos hemos de 
cumplir; serenamente, dignamente, 
pero con fuerza y valor porque para 
eso, hombres y mujeres revolucionarias, 
hemos llegado hasta aquí: para hacer 
patria libre y socialista.

Cuando el Comandante señala, como 
uno de nuestros objetivos primigenios el 
“Defender, expandir y consolidar el bien 
mas preciado que hemos reconquistado 

después de 200 años: La Independencia 
Nacional, ratifica la voluntad de aquellos 
hombres  y mujeres cuyos cuerpos 
quedaron regados y sembrados por todo 
los campos de Venezuela desde aquel 1810: 
La voluntad de ser libres e independientes 
y que esta voluntad no sea una consigna 
mas en un mar de naciones imperialistas 
que pugnan por cercenar el derecho a ser 
libres de los países que ellos consideran 
inferiores (Venezuela incluida en esta lista 
mortal)

El esfuerzo sobrehumano que debemos 
hacer es continuar construyendo nuestro 
socialismo y así alcanzar la suprema 
felicidad del pueblo, y que, rumbo al 
socialismo construyamos una sociedad mas 
justa y para esto, compañeros, debemos 
superar los vicios contenidos en el viejo 
modelo de sociedad capitalista: Hay que 
destruir ese modelo corrompido que se nos 
ha pegado y nos impide continuar.

Los venezolanos, decía el General Bolivar, 
somos una raza especial, por eso fuimos y 
somos los adalides de la libertad en América: 
por eso debemos ahora empeñarnos en 
convertir a Venezuela en una potencia en lo 
social, lo económico y lo político dentro de la 
Gran Potencia Naciente de América Latina 
y el Caribe para que así, como Cuarto Gran 
Objetivo histórico continuemos en la búsqueda 
o construcción de un mundo Multicéntrico y 
Pluripolar sin dominación imperial y con 
respeto irrestricto a la Autodeterminación 
de los Pueblos y el Quinto de los grandes 
objetivos históricos que nos encomienda la 
Revolución Bolivariana en esta etapa es la 
necesidad de que construyamos un modelo 
económico productivo que se base en 
una relación armónica del hombre con la 
naturaleza, respetemos a la naturaleza y, en 
fin: Ratifiquemos la defensa de la soberanía  
del Estado venezolano sobre nuestros 
recursos naturales vitales.  Enfrentemos el 
reto compañeros, Rumbo al 7 de octubre. 
¡PATRIA O MUERTE CAMARADAS!
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Dianey Ocanto es una persona 
muy peculiar. Ella es arquitecta 
y presidenta de IVIVAR 

(Instituto Autónomo de la Vivienda 
del edo. Vargas, es muy popular y 
se ha ganado fama de gran eficiencia 
dentro del gabinete de gobierno del 
Gobernador García Carneiro. Le 
ha tocado la gran responsabilidad 
de encarar, junto al gobernador, 
el Gran Programa Nacional de la 
Misión Vivienda en Vargas por lo 
que en el marco de lo que ha sido un 
hecho de gran notoriedad e impacto 
en la región como lo es la radical 
transformación de la comunidad de 
Mare Abajo, hemos considerado de 
mucha importancia ahondar en los 
detalles de este proceso por boca de 
la propia arquitecto:

P:¿En el caso del 
desarrollo de la Gran Misión 
Vivienda en Vargas, considera 
ud. que existan resultados ya 
palpables para la comunidad?

D: Considero que en estos 
momentos el estado Vargas está 
viviendo la mejor de sus épocas en 
cuanto a desarrollo urbanístico se 
refiere y en cuanto a particularidades, 
la identificación de espacios, el 
desarrollo en zonas bien precarias, 

En el marco de la Gran Misión Vivienda

MARE ABAJO ES EL ÚNICO DESARROLLO URBANISTICO INTEGRAL DEL PAIS
Entrevista a la Arquitecta Dianey Ocanto presidenta 

de IVIVAR de la Gobernación del edo. Vargas

El gobernador García Carneiro, su esposa y el Secretario de Gobierno Corones 
Suarez en el acto de inauguración del urbanismo de Mare Abajo

como es el caso del sector Mare 
Abajo, y el proceso que llamamos 
“Sustitución de ranchos por viviendas” 
que va dirigido a familias que tienen 
sus parcelas o terrenos y también su 
ámbito laboral cerca, es una decisión 
que se toma en conjunción con el 
solicitante y el Consejo Comunal de 
la zona para mantener a la familia en 
su ámbito y allí mismo le construimos 
su vivienda.

En estos momentos, la 

gobernación de Vargas, está cerca 
o rondando la construcción de 15.000 
unidades habitacionales y esto, 
en convenio con las multilaterales, 
como con el gobierno turco, con la 
Oficina de Proyectos Especiales de la 
Vice-presidencia, del Ministerio de la 
vivienda, el apoyo de Pdvsa.

Volviendo al caso de Mare Abajo; 
se trata de un caso de intervención 
integral  de  todo el eje urbano y que 
comienza desde la preparación de un 

Dianey Ocanto “En estos momentos el estado Vargas 
está viviendo la mejor de sus épocas en cuanto a 
desarrollo urbanístico se refiere”

terreno para la construcción de un eje 
vial. Ningún proyecto habitacional es 
factible si no tiene un buen eje vial.

P: ¿podemos hablar entonces 
del desarrollo simultáneo de 
varios ejes?

D: Totalmente, en paralelo, 
hicimos un proyecto de desarrollo 
urbano que comprende desde el 
desarrollo de un eje vial, que es la 
Avenida Bicentenaria, el desarrollo 
del sector socio-productivo  y esto 
para determinar de que manera se 
van a mantener, económicamente, 
las familias allí asentadas que 
están sin empleo  y de esa manera 
estamos trabajando en la instalación 
de unidades socio-productivas en 
el área de metálicos, de fabricación 
de bloques de concreto, de la 
consolidación del puerto pesquero de 
Playa Grande, el transporte público 
terrestre y también, desarrollar 
proyectos turísticos playeros, porque 
son: 7.8 kilómetros de costa. 

P: Ante el indudable cambio 
del valor de uso de los espacios 
de Mare Abajo y la tentación 
de lucro probable en algunos 
beneficiarios, ¿Qué medidas 
tomará la gobernación? 

D: Desde antes de iniciar este 
proyecto hemos identificado a cada 
una de las familias que allí viven, 
inclusive, se le hizo un avalúo a 
cada una de las viviendas. Hemos 
controlado casos de “Viveza criolla”, 
porque al final terminan entendiendo 
que es un proyecto de viviendas 
(para ellos) en unos terrenos que 
no son de ellos porque fueron 
invadidos y, que por su condición de 
riesgo porque se inundaban, fueron 
indemnizados y, sin embargo, allí 
continuaban. Para algunos esto se 

había convertido en un negocio.
Encontramos casos de familias 

que eran propietarias de varios 
ranchos y los tenían alquilados a otras 
personas o familias sin viviendas. En 
este sentido, hemos ido organizando 
todo y la respuesta de las familias ha 
sido espectacular, es impresionante 
el deseo de los vecinos de Mare 
Abajo para mejorar y son cerca de 
ochocientas ochenta y ocho familias 
en esta etapa, inclusive, muchos 
vecinos han aprendido a trabajar la 
construcción realizando el edificio 
donde estará su propia vivienda. Ha 
sido increíble la participación popular 
de los vecinos de Mare Abajo en este 
proyecto urbanístico del cual, ellos 
son los mejores custodios y en el 
que el mayor o principal inspector de 
obras en Mare Abajo ha sido el propio 
gobernador García Carneiro.

P: Además de esta primera 
etapa, se está desarrollando 
otro sector?

D: Vamos a desarrollar todo 
el eje, por ejemplo, en la punta 
tenemos el desarrollo habitacional 
“Manuelita Sáenz” que da para lo que 
se denominaba: “Saigón” o el Barrio 
Vargas que está al lado y que vivían 
en condiciones terribles, en cuanto al 
Barrio Atanasio Girardot también lo 
estamos interviniendo para mejorar 
sus condiciones de vida, hoy en día 
se ve el cambio porque el ciudadano 
gobernador: General García Carneiro 
tiene previsto el desarrollo desde 
Manuelita Sáenz hasta Playa Verde

P: Y en cuanto a 
los servicios públicos, 
arquitecta?

D: Pronto la gobernación va 
a iniciar la construcción de una 
nueva escuela, porque son cerca 
de ochocientas familias, también, 
la construcción, en la parte alta 
del sector “La chatarrera” de un 
tanque de almacenamiento de agua 
con capacidad para dos millones 
doscientos mil litros (2.200.000) de 
agua, el liquido será suministrado 
por Hidrocapital y desde allí, por 
gravedad, se distribuirá a toda la 
comunidad y, en cuanto a las aguas 
servidas, haremos el empotramiento 
hacia la planta de tratamiento de 
Punta Gorda.

Para puntualizar: Con todo 
respeto, para otros desarrollos 
urbanísticos; podemos decir que 
este es el único desarrollo urbanístico 
integral que se está desarrollando en 
el país

“El mayor o principal 
inspector de obras en 
Mare Abajo ha sido el 
propio gobernador García 
Carneiro.”
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Nellyzabeth Martínez / Marvelis Zerpa / José López

 Estos terrenos eran de la familia: “González- Florentinos” y de los “Lugo-Urbano”- (Ana Merlo)
 Toda la vida se ha llamado Mare, ese era el nombre que tenía hasta que lo dividieron en Mare arriba y 

en Mare Abajo, no por ningún cacique Mare, ni por ninguna asociación Mare-(Ana Merlo)
 Aquí celebrábamos Semana Santa y Carnavales y todo era bellísimo y ahora tenemos tantas necesidades 

como lo es la carretera que está en mal estado y las cloacas.-  (Betilde Moya)
 Mare es un término de lengua Caribe, no recuerdo que significa

    (Jesús Cumare. Cronista de Vargas)
 El único gobierno que ha buscado de ayudar a la comunidad ha sido este, porque los otros lo que han 

hecho es malbaratar y dañar  (Matilde Ramírez)

(Este reportaje lo realizó SEMANARIO POR AHORA hace 5 años) …

 Mare Abajo
comunidad que lucha y se niega a morir

Mare Abajo es una comunidad 
que está ubicado en sector 
costanero entre Playa Grande 

y el Puerto de La Guayra y según J. 
M Cruxent  “Este sitio paleontológico 
se encuentra caracterizado por 
afloramientos rocosos del Grupo 
Cabo Blanco, que comprenden 
las formaciones: Abisinia, Mare 
y Playa Grande, de gran riqueza 
paleontológica. Estas formaciones 
presentan moluscos, algas calcáreas 
y huellas fósiles (icnofósiles), que 
datan de aproximadamente 23,7 
millones de años, específicamente de 
la era geológica del Cenozoico tardío. 
El estado de conservación es regular 
debido a los trabajos de construcción 
del Aeropuerto Internacional Simón 
Bolívar, que han destruido la mayor 

(1)- ANA MERLO 
(Vecina de Mare Abajo)

Marvelys Zerpa/Foto: Nellizabeth Martínez
Nací en este sector el 13 de julio de 1930, 

ya vivía mi madre  aquí con sus padres y nació 
en 1898, somos una numerosa familia, nosotros 
somos los fundadores de esta comunidad, 
cuando mi mama nació aquí, estos terrenos 
eran de su familia: los “González- Florentinos” 
y de los “Lugo-Urbano”, que son los que venden 
al Aeropuerto, a la parte de arriba, aquí hemos 
luchado, hemos vivido toda una vida, aquí hemos 
tenido los hijos, nietos, bisnietos y tataranietos, 
aquí habitamos todavía una gran parte de la 
familia Merlo y otra parte se fue de aquí, porque 
cuando sacaron a la gente de allá abajo se 
tuvieron  que ir, aquí quedamos 3 hermanas y 
2 hermanos, aquí nos hemos comido las verdes 
y las maduras, Mare era antes como un cerro 
de arena, como los Medanos de Coro, esto era 
puro arenales blancas, cardones, cují, matas de 
tuna, habían 4 ranchitos.

¿Por qué el nombre de Mare?
Toda la vida se ha llamado Mare, ese era 

el nombre que tenía hasta que lo dividieron en 
Mare arriba y en Mare Abajo, no por ningún 
cacique Mare, no por ninguna asociación 
Mare, como aparece ahora una gente diciendo 
que ellos son los dueños de Mare, la sucesión 
mare se nombra después de la caída de Marcos 
Pérez Jiménez, unos “cuerdas de vivos” que 
aparecen con “abogados chimbos” agarrándose 
los terrenos a espalda del gobierno, como 
sucedió en Playa Verde.

A  la caída de Pérez Jiménez todo esto era 
Mare Abajo, Playa Verde era Mare Abajo, al caer 
Pérez Jiménez aparecen un grupo de abogados, 
ya se murió un grupo que los conocí con una 
maquina acomodando terrenos, en Playa Verde 
hay gentes que tienen terrenos “y que propios”  
y otros se los agarraron, cuando Pérez Jiménez 
estaban los Ramírez y los Moya.

¿Por qué el nombre de la Plaza de 
los Negros?

La Plaza de los Negros la llaman la gente, 
porque Abisinia, que era un barrio  a la entrada 
de Mare Abajo, que es Atanasio Girardot hoy 
en día y había mucha gente negra, ustedes 
saben que en África hay una parte que se llama 
Abisinia y de allí nace el nombre de Abisinia y 
por eso le ponen el nombre de la Plaza de los 
Negros y allá abajo como vivían los blancos, le 
ponen Plaza de los Blancos, como para el año 
60 por medio de un prefecto que se llamaba 
Víctor Pérez Orta cuando el gobierno de Raúl 
Leoni, el nos ayuda a “robarnos” la luz, el agua, 
él era un hombre muy humanitario, se metió 
aquí ese prefecto y nos ayudó mucho

parte de los afloramientos, pero 
aún se puede observar la riqueza 
paleontológica del mencionado grupo.

La autoridad municipal deberá iniciar 
un procedimiento para salvaguardar este 
bien o para obligar a su conservación, 
notificando al Instituto del Patrimonio 
Cultural sobre estas actuaciones.

Data esta comunidad de muchos 
años y por su peculiar característica 
sociocultural y comunitaria es de 
muy hondo sentir para el guaireño  
la azarosa existencia de ese barrio 
hermano nuestro que parece pobre pero 
que cuya riqueza espiritual y firmeza 
existencial quisiéramos poseer.

Tantas veces por sus calles hemos 
cruzado como si fuera la última vez, 
como tantas han sido las amenazas 
de desalojo y siempre, Mare Abajo allí 

campante, como si nada, bajo el sol, 
los aviones y el mar.

El Semanario Por Ahora, retomando 
nuestra idea inicial de promover  la 
investigación de la memoria histórica 
local y los procesos socioculturales 
comunitarios como una manera 
de reafirmar el sentimiento de 
pertenencia y orgullo de lucha contra 
la adversidad del guaireño autóctono, 
descendiente de la primigenia nación 
Tarmas y de los combatientes 
guerrilleros del Cacique Pariata que 
en un día lejano en la lucha contra 
los invasores asesinos españoles 
incendiaron un gran Galeón allá abajo 
en Playa Verde, nos trasladamos a 
Mare a conversar con sus actuales 
pobladores y conocer y difundir sus 
cosas, anhelos y problemas.

Calle principal de Mare
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Mire ahora lo que hizo la Revolución por esta comunidad

 Mare Abajo comunidad que lucha y se niega a morir

(2) JESUS CUMARE
Cronista del Mcpio Vargas)

Marvelys Zerpa/ Foto: Nellizabeth Martínez
La comunidad de Mare es una de las 

regiones menos estudiadas  de la historia 
del estado Vargas, o sea, una región sobre 
la cual se ha escrito menos a pesar de que 
es una de las regiones, quizás más antiguas, 
con más tradición indígena prehispánica de 
lo que conocemos como el estado Vargas 
hoy en día, la región de Mare sirvió como 
intercambio de las distintas comunidades 
indígenas caribe, se ha podido conocer que 

(3) BETILDE MOYA
Vecina de Mare Abajo

Marvelys Zerpa/foto: Nellizabeth Martínez 
Cuando mi mamá llegó aquí yo tenía un 

año, aquí arriba habían como cuatro casas, pero 
por allá abajo si había más de 4 y había una 
alfarería y a medida que fue pasando el tiempo 
esto tenía luz, esto era una carreterita de tierra, 
no había agua, cuando yo tenía más o menos 
12 años recuerdo que cargaba agua desde la 
Plaza d los blancos que habían unos tanques 
y todo el día para llenar un pipote, cuando 
pusieron la luz ya yo tenía como 14 o 15 años, 
un señor la puso con una plantica, no se que 
tipo de planta, porque no tengo conocimiento 
de eso, bombeaba el agua para acá y así 
el barrio poco a poco se fue formalizando y 
cuando yo tenía 18 años esto estaba bien 
poblado, en ese tiempo teníamos farmacias, 
cine, abastos, carnicería, un club, ferreterías, 
iglesias, recuerdo que cuando era joven habían 
una gran cantidad de muchachas que hacían 
la comunión, eso era bellísimo hacían eventos 

la región donde existe actualmente Mare Abajo 
fue una región en la cual, indígenas de la región 
caribe de otras latitudes, sobre todo de de las 
islas del Caribe, venían a hacer intercambios 
con los indígenas acá. Se han conseguido 
restos cerámicos,  importantes piezas óseas 
Prehispánicas que así determinan  toda esa 
zona que es hoy en día Mare Abajo, Puerto 
Viejo y donde actualmente existe el Aeropuerto 
Internacional  de Maiquetía, fue una región con 
un profundo nivel cultural, no solamente de 
intercambio de cosas, hay también intercambio 
de cultura, que es bien importante, de hecho; 
hoy en día conocemos lo que es el símbolo del 
Aeropuerto, que es una simbología de rallas, 
eso fue un pectoral indígena que se consiguió, 
donde hoy en día está el Aeropuerto y que se 
conserva en un museo en los Estados Unidos 
ese pectoral prehispánico muy antiguo.

  Mare es una de las localidades, quizás 
más antigua como localidad, como barriada es 
un poco más reciente, pero como localidad es 
una de las más antiguas, ya quizás a finales del 
siglo XX comienza a poblarse, es más o menos 
la fecha que yo puedo dar, es posible que sea 
un poco antes o después, aquí en Vargas no 
hubo fundaciones, nada se fundó, sino que las 

comunidades se fueron fundando producto de 
un poblamiento espontáneo y Mare no fue la 
excepción.

Mare comenzó a poblarse espontáneamente 
y cuando fueron a ver tenían un barrio que era 
bastante populoso, de hecho; cerca de allí 
había un barrio que se llamaba  Abisinia.

¿A que se debe el nombre de 
Mare Abajo?

Mare es un término de lengua Caribe, no 
recuerdo que significa. Ahora, la población 
toma el toponímico indígena y lo mantiene, 
solo que después le pusieron Mare Arriba, 
después se convierte en una barriada muy 
populosa, para el año 67 hay personas que 
me han contado que cuando el terremoto el 
mar se alejo mucho y la gente de Mare tuvo 
que irse para arriba, porque pensaron que el 
mar venía en una gran ola, ya para ese año 
esa comunidad estaba bastante poblada.

¿En que año comenzó a 
poblarse Mare?

Yo estimo que a finales del siglo XIX, a  
principios del siglo XX ya esa región estaba 
poblándose, no tenemos mucho de ella, 
porque ha sido poco historiada y se ha escrito 
poco de ella y no se han hecho trabajos a 

muy bonitos, ahora es que aquí en Mare no se 
hace nada, sinceramente no se por que se ha 
perdido, yo recuerdo que yo no tomaba muy en 
cuenta eso de los partidos de la política, porque 
yo vivía mi vida y mi fantasía de juventud, pero 
si tengo que decir  que cuando Caldera sacaron 
una parte de lo que hoy en día está nuevamente 
poblado, por donde llaman en estos momentos 
los terrenos, Vista al Mar, eso era un caserío 
enorme que había por ahí en esos tiempos y en 
el mandato de Caldera sacaron esas casas, las 
pagaron y cada quien fue cogiendo su rumbo y 
ahora vuelven otra vez a poblar ese sitio.

 Aquí nosotros estábamos cómodos, lo único  
que nos faltaba era una panadería, yo recuerdo 
cuando hacían las fiestas de carnavales que 
eran muy bonitas y las hacían en la casa de 
la Junta, aquí celebrábamos Semana Santa 
y Carnavales y todo era bellísimo y ahora 
tenemos tantas necesidades como lo es la 
carretera que está en mal estado y las cloacas.

(4) MATILDE RAMIREZ
Marvelys zerpa/Foto: Nellizabeth Martínez
Yo vine aquí en 1949, pero cuando yo 

vine ya estaba la familia Merlo que son los 
fundadores de aquí de Mare, ya también 
había un señor que vivía de la quebrada 
hacia allá que se llamaba José Marrón y 

profundidad para establecer más o menos 
hacia que año comenzó a poblarse, 

Conocemos por los escritos de Cruxent 
y otros antropólogos que han escrito al 
respecto que eso era un espacio donde 
se han conseguido muchas cosas, como 
cementerios indígenas prehispánicos, 
osamentas importantes, vasijas, restos 
cerámicos  prehispánicos en abundancia 
e inclusive sin mucha dificultad uno lo 
consigue a flor de tierra, el que conoce la 
cerámica prehispánica.

Mare fue poblada por gente que vino 
de muchas partes, yo no podría afirmar, 
sería muy aventurado afirmar que Mare 
Abajo es producto de toda esa población 
indígena que vivió allí, entre muchas cosas  
porque la población indígena del Litoral fue 
exterminada en tierra  durante la conquista, 
por enfermedades, guerras y la población 
de Mare es una población heterogénea, 
formada por gente que ha llegado de 
distintos sectores, inclusive de Caracas, 
gente que formaba parte del barrio Abisinia, 
antes de que Abisinia fuera demolido para 
dar paso a la  Avenida se rodaron un poco y 
fueron a formar parte de Mare.

la familia Moya, esto era puro cardonales, 
cerro y basura, después fue que esto se 
fue llenando, pero aquí antes había un 
quemadero de basura por la plaza, no 
teníamos agua, luz, el agua la teníamos 
que buscar por el Aeropuerto, el cerro era 
altísimo que uno subía gateando como los 
chivos, lo servicios públicos lo pusieron 
como en el año 64, aquí la gente siempre 
ha sido tranquila,   Mare a cambiado 
mucho porque cuando yo me vine a vivir 
aquí, que primero estaba mi mamá esto 
estaba lleno de cardonales por todos 
lados, desde arriba hasta lo ultimo de allá 
abajo, cuando yo era joven que  estaban 
todos mis hermanos juntos éramos felices, 
nosotros íbamos caminando hasta la 
salida a comprar comida, porque no había 
transporte, aquí pusieron transporte como 
en el 64 o 65 que eran unos autobuses y 
después quitaron los autobuses y ahora 
hay Jeep, el único gobierno que ha 
buscado de ayudar a la comunidad ha sido 
este, porque los otros lo que han hecho es 
malbaratar y dañar, por lo menos aquí se 
pusieron a derrumbar las casas por allá 
abajo y dejaron a esa pobre gente en el 
abandono y no hicieron nada, una de las 
necesidades más grandes que tiene esta 
comunidad son las cloacas.

Aquí tenemos dos plazas: la Plaza de 
los Blancos y la Plaza de los Negros, la 
plaza de los blancos la hicieron en el 60 en 
el Gobierno de Raúl Leoni, pero la gente 
de abajo como son blancos no quisieron 
que la gente de aquí fueran para allá, 
entonces uno de mis hermanos se puso 
bravo y dijo que si a los negros no lo dejan 
ir para allá y yo soy negro también, yo les 
voy a hacer una plaza a mis negros, el 
murió y se llamaba Elías Ramírez.Plaza de Los NegrosVecinos de Mare Abajo
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MAESTRO 
Y POETA

Luis Solórzano (Pasaje)

I
Ayer se marchó un poeta

Cruz Felipe Iriarte
un varguense ejemplar
que Dios te tenga en la 

gloria
o en un lugar especial

tus canciones preferidas
nunca las podré olvidar

(bis)
I

Ayer se marchó un 
maestro

en el Miami se escucha el 
pregonar

era alegre y pedagogo
y de sagrada amistad

un consejo a los 
muchachos

nunca le podía faltar
II

Juana y José (Hortensia)
y quien sabe cuantas mas
tus amigos lo lamentan

no se quieren conformar
porque era el cantautor
 famoso de este lugar

II
Joaquina Sánchez,

Callecitas de La Guaira
quien te pudiera pintar

donde estuvieron Gual y 
España

tejiendo la libertad
hoy se nos fue el ruiseñor

famoso de este lugar
II

Juana y José, La Guaira 
entera 

triste se puso a llorar
El Guamacho está de luto

Celestina en la soledad
porque se fue el 

cancionero
famoso de este litoral

Periodista y Guerrillero 
Venezolano nacido en Boconó 
el día 6 de febrero de 1929 y 
asesinado [«suicidado»] en 
Caracas, en los calabozos del 
Servicio de Inteligencia de las 
Fuerzas Armadas (SIFA) el 21 de 
junio de 1966. 

Periodista de: La Calle, El 
Heraldo y El Nacional, representando 
a la Unión Republicana Democrática 
URD, alcanzó gran protagonismo en 
1958 como Presidente de la Junta 
Patriótica (singular movimiento 
integrador nacional por encima 
de intereses particulares e 
ideológicos) que logró terminar 
política y militarmente con la 
dictadura que el teniente coronel 
Marcos Pérez Jiménez había 
establecido en Venezuela al asumir 
la Presidencia de la República en 
diciembre de 1952, y que supuso 
su derrocamiento por parte de 

FABRICIO OJEDA, A 46 AÑOS DE TU SIEMBRA... 
SIGUE VIGENTE TU PENSAMIENTO
COMANDANTE FABRICIO OJEDA (FLN-FALN)

las Fuerzas Armadas y su huida 
en el avión Vaca Sagrada hacia la 
República Dominicana el 23 de enero 
de 1958. 

Tres días antes, el 20 de enero de 
1958, ya se había producido el «pacto 
de Nueva York» [en presencia de 
Maurice Bergbaum, jefe de Asuntos 
Latinoamericanos del Departamento 
de Estado de los Estados Unidos 
del Norte de América] entre Rómulo 
Betancourt (de la socialdemócrata 
Acción Democrática AD), Rafael 
Caldera (del socialcristiano Comité 
de Organización Política Electoral 
Independiente COPEI) y Jóvito 
Villalba (de la nacionalista Unión 
Republicana Democrática URD), por 
el que los representantes de estos 
tres partidos sellaban su solidaridad 
frente a la tiranía militar de Pérez 
Jiménez, pero marginando, de paso, 
al también opositor Partido Comunista 
de Venezuela. Acuerdo reafi rmado el 

31 de octubre de 1958 en el «pacto 
de Punto Fijo» –nombre de la 
residencia de Rafael Caldera– 
cuando se comprometieron a 
respetar el resultado electoral y 
establecer un gobierno de unidad 
nacional (segundo pacto del que 
expresamente se orilló al Partido 
Comunista de Venezuela, pese 
a que había formado parte de la 
Junta Patriótica). 

En las elecciones generales 
de 1958, de las que resultó elegido 
presidente Rómulo Betancourt 
(1959-1964), fue elegido Fabricio 
Ojeda diputado, de la URD, al 
Congreso Nacional, por el Distrito 
Federal. Se cumplió el pacto de 
Punto Fijo, el gabinete Betancourt 
lo formaron adecos, copeyanos 
y urredistas, y el tripartito se 
repartió entre su militancia cargos y 
gobernaciones... hasta que la URD 
se retiró del gobierno y del pacto 
en 1962, año en el que surgen las 
primeras guerrillas organizadas 
de Venezuela en el siglo XX, 
inspiradas por el ejemplo triunfante 
de la revolución cubana. 

Fabricio Ojeda, maestro, 
periodista y diputado, estudioso 
de la independencia de Cuba y 
admirador de la revolución cubana 
(que conoció directamente en 
sus primeros meses, al residir un 
tiempo en Cuba en 1960), renunció 
a sus cargos en 1962 y se unió 
a las guerrillas. Ese mismo año 
de 1962 apareció publicado en 
La Habana su libro Presencia 
revolucionaria de Martí.  En Honor 
a la gesta de Fabricio Ojeda y por 
conmemorarse cada 21 de Junio 
un Aniversario de su siembra, los 
Revolucionarios de Venezuela 
declararon este día como EL DÍA 
DE LOS MÁRTIRES NO HIZO 
FALTA DECRETO. 

Su carta de renuncia como 
diputado, de 30 de junio de 1962 es 
todo un Documento de Dignidad: 
FRAGMENTO: ...Convoque, pues 
señor presidente, al suplente 
respectivo porque yo he salido 
a cumplir el juramento que hice 
ante ustedes de defender la 
Constitución y las leyes del país. 
Si muero no importa, otros vendrán 
detrás que recogerán nuestro fusil 
y nuestra bandera para continuar 
con dignidad lo que es ideal y saber 
de nuestro pueblo...”

FABRICIO OJEDA EN SUS AÑOS MOZOS

MI PEQUEÑO 
DOLOR

Deja que te muestre 
Mi Pequeño dolor
Que es intenso y 
profundo
Que crece y se 
agiganta ante la 
soledad

Mi pequeño dolor 
estará por siempre
Dentro del cofre de 
mi corazón
Que lo acalla,  lo 
silencia, y abraza,
para que no salgan 
los gemidos hacia el 
exterior
  
Hoy me niego a 
abrirte mi corazón

Conseguirás Mi 
Pequeño Dolor
 
¿Cuándo cesará mi 
Pequeño dolor?
Nunca, porque ha 
dejado una gran 
huella, 
De martirio y   
sufrimiento,
 que cuando abras 
ese cofre,
 te mojará el llanto 
de mi corazón.

Ellenaranguren07@hotmail.com

6 de junio 2012  
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Tribunal Supremo de Justicia 

El Directorio de Responsabilidad Social 
de CONATEL sancionó a la empresa 
Corpomedios G.V. Inversiones, C.A. 

(GLOBOVISIÓN) con una multa de Bs. 
9.394.314,00 que representa el 7,5% de los 
ingresos brutos de esa empresa en el año 2010, 
por encontrarse incursa en las faltas previstas 
en el artículo 27, numerales 1, 2, 4 y 7 de la 
Ley de Responsabilidad en Radio, Televisión y 
Medios Electrónicos, en concordancia con lo 
dispuesto en el artículo 29 eiusdem, numeral 
1, literales “a”, “b”, “c” y “g”, relativos a 
las alteraciones del orden público, la apología 
al delito, la incitación al odio por razones 
políticas y la zozobra en la ciudadanía, durante 
los días 16, 17, 18 y 19 de junio de 2011, por los 
eventos acaecidos en el Centro Penitenciario El 
Rodeo I y II. A los efectos del pago, se emitió la 
correspondiente Planilla de Liquidación a cargo 
de Globovisión Tele, C.A.

- 07/11/11: GLOBOVISIÓN impugnó 
ante la Corte Primera de lo Contencioso 
Administrativo la referida Providencia en la 
que se determinaron las infracciones a la Ley 
por parte de GLOBOVISIÓN, que trajeron como 
consecuencia la sanción de multa. Asimismo, con 
el objeto de evitar el cobro de la multa solicitó 
amparo cautelar y, subsidiariamente, medida de 
suspensión de efectos del acto impugnado.

-  07/12/11 y 15/12/11: La Corte Primera 
de lo Contencioso Administrativo dictó dos 
sentencias en las que declaró improcedentes el 
amparo cautelar y la medida de suspensión de 
efectos del acto administrativo, respectivamente, 
solicitadas por GLOBOVISIÓN; en razón de lo 
cual la multa debía ser pagada a más tardar el 
31/12/11 como lo estableció CONATEL. Contra 
esas decisiones GLOBOVISIÓN apeló, por lo 
cual se ordenó la remisión de los dos expedientes 
a la Sala Político Administrativa.

- 06/03/12 y 28/06/12: La Sala Político 
Administrativa declaró sin lugar las apelaciones 
interpuestas contra las sentencias de la Corte 
Primera de lo Contencioso Administrativo, por 
considerar que no se cumplen los requisitos 
necesarios para suspender el pago. 

- 27/03/12: Visto que GLOBOVISIÓN no 
pagó la multa en el plazo otorgado (31/12/11), 
que las medidas cautelares fueron declaradas 
improcedentes y que la multa se trata de una 
cantidad líquida y exigible, el Directorio de 
Responsabilidad Social y CONATEL acudieron a 
la Sala Político Administrativa para solicitar se 
exigiera a GLOBOVISIÓN el pago de la multa. 
CONATEL tiene la potestad para hacer efectivo 
el pago no obstante, habilitada como está por el 
artículo 35 de la Ley de Responsabilidad Social 

Es un peligro  que ese muchacho 
majunche ande por allí metido en 
los barrios,  pueblos y caseríos 

provocando el rechazo popular exponiéndose 
por esas calles, buscando que le suceda 
algo para echarle la culpa al gobierno 
bolivariano.

A lo mejor este es el verdadero  objetivo 
de la ultra derecha venezolana: provocar un 
accidente donde este involucrado Capriles 
para producir inestabilidad y desorden en las 
calles de nuestro país. 

Lo mejor que puede hacer  el candidato de 
la oposición  es retirarse a tiempo para evitar 
la humillación  de una derrota aplastante.

En términos boxísticos: Carriles  no tiene 
talla, peso ni estatura  política  para medirse 
con el presidente Chávez en las próximas 
elecciones del mes de octubre, nuestro 
comandante Presidente,  en estos momentos  
es el Campeón Mundial  de los pesos pesados 
de la política, uno de los lideres con más 
renombre internacional, así mismo, nuestra 
revolución Bolivariana es el tema obligado de 
la discusión política mundial 

Ahora bien, ¿Cuál es el motivo  que 
impulsa a Capriles a seguir  en la contienda 
electoral?

Si no son las ganas de ser Presidente de 
la republica, entonces es el deseo  de obtener 
renombre internacional al enfrentarse a un 
líder mundial  como lo es  nuestro Presidente 
Hugo Chávez Fría, es decir: Perdiendo 
también  gana en publicidad internacional.

Pero hay otro motivo económico detrás de 
la candidatura  opositora  del cual nadie habla 
y este motivo lo constituye  el financiamiento de 
la misma candidatura  el cual se ha convertido 
en un gran negocio, y el mismo, se hace  a 
través de aportes  y donaciones en bolívares 
y en dólares recolectados  en Venezuela  y 
en el exterior, dinero fácil, el cual va a ser 
administrado por un grupito de políticos de 
oposición mafiosos, vivianes de la política que 
siempre ganan dinero aun perdiendo en las 
elecciones

El  07 oct. 2.012, Carriles va a ser 
derrotado en el mismo primer asalto de 
este gran combate electoral, le vamos a dar 
nockout fulminante. Para finalizar: Ese día  
tenemos un compromiso con la revolución 
Bolivariana, todos los revolucionarios 
debemos votar temprano y luego llevar  a 
los demás compatriotas a votar, ya que el 
triunfalismo es nuestro gran enemigo.    

 Maiquetía 05 de junio de 2.012

CAPRILES RADONSKI 
SABE QUE NO VA 
A GANAR… 
VICENTE P. ANTEQUERA

Las encuestas no le 
dan ninguna oportunidad, 
el contacto  con el pueblo 
en la calle genera rechazo 
hacia su persona por donde 
pasa dando pena ajena.

La justicia venezolana si persigue a los delincuentes

Caso Multa a Globovisión

Guillermo Zuloaga, dueño de Globovisión
Credito: Archivo

en Radio, Televisión y Medios Electrónicos (Ley 
RESORTE), pidió la ejecución de la multa.

- 28/06/12: La Sala Político Administrativa 
acordó lo solicitado por CONATEL  y, por 
lo tanto,  ordenó que se embargaran bienes 
propiedad de Globovisión Tele, C.A. por Bs. 
24.425.216,40.

 Dicha cantidad se obtiene de la suma de las  
siguientes cifras:

 1.- Bs. 9.394.314,00 x 2 = Bs. 
18.788.628,00  (Art. 527 CPC según el 
cual, si la condena hubiere recaído sobre 
cantidades líquidas de dinero, el juez 
mandará a embargar bienes propiedad 
del  deudor que no excedan del doble de la 
cantidad demandada).

 2. Bs. 5.636.588,40, correspondientes 
a las costas las cuales son estimadas 
prudencialmente por el Juez en un 30 % sobre 
el monto a ejecutar (Bs. 18.788.628,00), 
con fundamento en el artículo 527, en 
concordancia con el artículo 286, ambos del 
Código de Procedimiento Civil.

TOTAL EMBARGO EJECUTIVO:
Bs. 9.394.314,00 x 2 = Bs. 18.788.628,00 

+    Bs.   5.636.588,4 =  Bs. 24.425.216,40

- Asimismo, la Sala solicitó al Banco Central 
de Venezuela su colaboración a los fines de 
realizar el cálculo de los intereses moratorios 
generados por la falta de pago oportuno de la 
multa por parte de GLOBOVISIÓN, desde el 01/
01/12 hasta la fecha en que se realice el cálculo, 
conforme a la tasa activa promedio de los 6 
principales bancos del país.
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Alejandra Soifer y Santiago Mayor

El Golpe de Estado en 
Paraguay fue impulsado 
a partir de una supuesta 

crisis de gobernabilidad. La 
concentración de la propiedad de 
los medios de comunicación es 
una de las claves para entender 
el nivel de incidencia de este 
relato. 

Podría ser trillado decir que 
los medios de comunicación 
son un actor político para nada 
neutral en los conflictos por el 
poder. Con el golpe de Estado en 
Paraguay, la historia se repite: los 
medios hegemónicos paraguayos 
rápidamente actuaron, tras la 
masacre de Curuguaty, para 
construir un relato de crisis 
política de gobernabilidad que 
estigmatizara a los campesinos 
y que responsabilizara al 
presidente Lugo de lo ocurrido, 
para destituirlo sólo una semana 
después.

El ataque
Viernes 15 de Junio, en una 

zona rural de las más afectadas 
por el agronegocio dentro 
del distrito de Curuguaty, un 
violento desalojo en una tierra 
del Estado de la cual esgrime 
supuesta “propiedad” uno de los 
terratenientes más importantes 
del Paraguay, Blas Riquelme, 
dio como resultado la muerte de 
once campesinos y seis policías.

En uno de los diarios de tirada 
más grande del país, ABC color, 
se pudo leer en los días siguientes 
a la masacre cómo se tildó a los 
campesinos de “invasores” y se 
santificó a los policías muertos. 
También se habló de “supuestos 
campesinos”, como si estos 
no fueran tales, y además se 
los asoció con otros episodios 
de violencia, entrenamiento 
militar y armamentismo. El 
nombramiento por parte de Lugo 
de un nuevo comandante de las 
fuerzas policiales, involucrado 
como responsable del operativo 
en Curuguaty, aparece 
recurrentemente en todas las 
crónicas como aditamento sobre 
la responsabilidad del primer 
mandatario en los hechos.

Así como un 80% de las tierras 
de Paraguay se concentran en 
un 2% de los propietarios, la 
desigualdad económica también 

El golpe mediático en Paraguay
se replica en la propiedad del 
espectro radioeléctrico: un 98% 
se encuentra en manos de 
medios comerciales y sólo un 2% 
se reserva para medios públicos. 
Si indagamos un poco de cerca 
los nombres que figuran como 
accionarios dentro de ese 98%, 
podremos ver las conexiones 
entre el poder político heredado 
de la dictadura de Alfredo 
Stroessner, los grandes 
terratenientes paraguayos y los 
medios de comunicación.

El diario ABC, fundado 
durante la dictadura de 
Stroessner por Aldo Zuccolillo 
-quien también es, actualmente, 
presidente de la Sociedad 
Interamericana de Prensa-, es 
parte del Grupo Zuccolillo, socio 
de Cargill Paraguay, una de las 
transnacionales más importantes 
del agronegocio en el mundo. No 
es casualidad, entonces, esta 
fuerte arremetida del medio de 
comunicación en contra del 
gobierno, ya que sólo un par de 
semanas antes un organismo 
estatal -el Servicio Nacional 
de Sanidad y Calidad Vegetal- 
había prohibido la introducción 
de una semilla Monsanto al 
país. La liberalización de estas 
semillas traería un enorme 
beneficio económico a ese 2% 
de propietarios que concentran 
la tierra.

Los diarios comerciales 
que le siguen en importancia 
(y ventas) a ABC son Última 
Hora y La Nación. El primero 
pertenece al grupo empresario 
que lidera Antonio Vierici. Este 
grupo ostenta además el canal 
de TV Telefuturo, una cadena 
de supermercados y la licencia 
de Burger King en Paraguay, 
entre otras empresas. El Grupo 
Clarín de Argentina posee, 
desde 2007, el 40% de las 
acciones de Última Hora y actúa 
en el país con diversos canales 
de televisión, la empresa de 
cable Cablevisión, Fibertel y 
los derechos de transmisión 
del fútbol. La Nación, por su 
parte, es propiedad del político 
Osvaldo Domínguez Dibb, 
miembro del Partido Colorado. 
El grupo Dibb tiene además en 
su poder el diario Crónica, varias 
radios y la tabacalera Boquern.

Una vez puesto en marcha el 

juicio político, estos medios de 
comunicación mantuvieron un rol 
fundamental en la construcción 
del consenso: la medida se 
presentó como un procedimiento 
legal y legítimo que pone en 
camino de reconstituir el orden 
social en Paraguay. Desde el 
exterior se vieron acompañados 
por sus socios, que ya han 
mostrado su rol en otros países -
apoyando el golpe en Venezuela 
(2002), en Honduras (2009) y en 
Ecuador (2010)-. En la mayoría 
de los casos se ha hablado 
de “destitución”, resaltando la 
legalidad del proceso. Así como 
también se ha hecho hincapié 
en cómo las cosas “han vuelto 
a la normalidad” luego de la 
manifestación del viernes 22 de 
junio.

La defensa
La televisión pública 

paraguaya, inaugurada recién 
en mayo del 2011 como uno 
de los canales más modernos 
de Paraguay, fue junto con 
los Medios Alternativos una 
trinchera de la resistencia 
desde el día del juicio político 
a esta parte. Los manifestantes 
antigolpistas encontraron a 
partir del “micrófono abierto” 
la posibilidad de expresarse y 
manifestarse, y durante los días 
siguientes al golpe se reunieron 
de forma masiva en la puerta del 
canal. Sin embargo, los medios 

comerciales no mostraron estas 
imágenes y se detuvieron sólo 
en aquellas manifestaciones a 
favor de la asunción de Franco.

La respuesta oficial a este 
esbozo de participación popular 
no tardó en hacerse oír: en estas 
horas se están empezando a 
denunciar los primeros intentos 
de censura y de intervención 
por parte del nuevo gobierno 
en el canal público. Aún 
cuando el micrófono ha estado 
abierto también a personas 
que defienden el gobierno de 
Franco.

Por otra parte, a nivel 
internacional los medios de 
comunicación públicos de varios 
países realizaron una cobertura 
en defensa de la democracia 
paraguaya y denunciando 
el golpe. Tal es el caso de 
Venezolana de Televisión 
(Venezuela), Televisión Pública 
Canal 7 (Argentina) y la cadena 
latinoamericana de noticias 
Telesur.

El porvenir 
Es en los momentos de mayor 

confrontación política donde los 
medios de comunicación muestran 
“la hilacha”, como sucedió en 
2008 en la confrontación “entre 
el campo y el gobierno” en 
Argentina.

Sin embargo, la deconstrucción 
de la hegemonía de estos medios 
de comunicación no depende 

únicamente de analizar sus 
conexiones con el poder político 
y económico. La construcción 
de una fuerza social y política 
popular que pueda dar la disputa 
en la resistencia por la defensa 
de la democracia tiene que ir 
indefectiblemente de la mano 
de la construcción de nuevos 
medios de comunicación, que 
tengan otra estructura interna, 
fuera de las lógicas comerciales, 
pero con capacidad de disputar y 
generar un discurso antagónico 
al que quieren imponer “los de 
arriba”.

Es interesante analizar el 
proceso que se vaya a dar 
con la televisión pública: 
si la participación popular 
antigolpista efectivamente logra 
aglutinarse en ese espacio 
en el corto y mediano plazo, 
esta puede potenciarse y 
multiplicarse en todo el país.

La perspectiva a largo 
plazo tiene más que ver con 
el devenir político de Paraguay 
en general, pero sin dudas la 
lucha por la democratización 
del espectro radioeléctrico tiene 
que ser una de las disputas 
fundamentales del pueblo 
paraguayo si efectivamente 
se propone la pelea por la 
democracia.

Nota publicada originalmente 
en www.marcha.org.ar.



En el día del Periodista:
LOS ALTERNATIVOS 

PELARON LOS COLMILLOS…




